

CONDICIONES.

Se publica los JUEVES y DOMINGOS. En la Capital del Estado por un mes... 0.50

El Contemporáneo

Anuncios para este Periódico

Unico agente de este periódico para anuncios Inglaterra, Bélgica y Suiza.

Sres. Mayence Favre y Co., Sucs.

Paris.—Rue de la Grange Bateliere 18

Londres.—Coleman Street

Agentes exclusivos de anuncios para este periódico en los Estados Unidos y Canada

E. C. WHITE Company 26 Liberty St. New York E. A

BISEMANAL INDEPENDIENTE.

EL EMPRESTITO DEL ESTADO.

Alzar el velo que cubre los abismos donde pueden sepultarse los pueblos en su marcha, ó señalar las graves enfermedades para buscar el remedio, es tan útil, como perjudicial es ocultarlo todo por el pueril temor de alarmar á las sociedades.

Contratado el empréstito en 1888, contrajimos una deuda de doscientas cincuenta mil libras esterlinas, ó sea un millón doscientos cincuenta mil pesos oro, obligándonos á pagarla en abonos de cuatro mil cien Libras cada tres meses, equivalente á diez y seis mil cuatrocientos cada año.

Table with 2 columns: Year and Amount. Rows include 1890 (319,683.11), 1891 (111,361.23), 1892 (125,910.62), 1893 (140,160.19), 1894 (164,232.62), 1895 (169,652.25), 1896 (161,500.32), 1897 (182,670.45), 1898 (181,087.39), 1899 (174,151.35), 1900 (178,044.75), 1901 (171,154.51), 1902 hasta 30 de Septiembre (147,024.01). Total desembolsado hasta esa fecha: 2424,940.21.

producto como otro cualquiera, bajará de valor si la producción y la oferta aumentan, disminuyendo la demanda; y como esto es precisamente lo que está pasando, lo probable será que continúe la depreciación hasta llegar al 200 por ciento ó quizá más bajo.

Lo dicho muestra el por qué de la situación que guarda San Luis, por que un Gobierno tan honrado como el que tenemos y un gobernante con tan nobles aspiraciones para hacer el bien del Estado, no puede iniciar ninguna mejora. El gran desembolso que demanda la deuda nos empobrece año por año, y si á esto se agrega la carencia de cosechas y de industria, nos venceremos de que mérito, y muy grande, es haber atendido á los gastos públicos y á todas las exigencias de la administración con absoluta regularidad, sin más elementos que el pequeño rendimiento de las rentas que puede proporcionar un pueblo combatido por la fatalidad y sin grandes elementos de vida.

JESUS ORTIZ.

Consultorio Quirúrgico Gratuito

SUS TRABAJOS.

A continuación publicamos un resumen de los trabajos verificados en el Consultorio Quirúrgico Gratuito en el mes de Noviembre que acaba de pasar.

El resumen es como sigue:

Table with 2 columns: Operation and Count. Rows include Curaciones de cintura (77), Curaciones por afecciones quirúrgicas (97), Operaciones (7), Reconocimientos bajo la anestesia cloroformica (1). TOTAL: 182.

Cada día se afirma el crédito del establecimiento citado, y á la fecha no sólo cuenta con clientela de la capital y los partidos del Estado, sino también de algunas poblaciones de los Estados limítrofes que en estos últimos días han enviado su contingente á la benéfica institución.

Por su fin de beneficencia, por los trabajos logrados y porque constituye honra para San Luis, estamos pendientes del establecimiento y procuramos poner á nuestros abonados al corriente de sus labores.

Jefe Político de Tancanhuitz.

Por licencia concedida al Señor D. Luro Ramírez, Jefe Político de Tancanhuitz, ha sido nombrado para substituirlo, y con el carácter de interino, el Señor Mayor de Guardarnos del Estado, Pedro González

Gutiérrez, quien á su vez, deja en su lugar, al segundo en jef. del expresado Cuerpo. El nombrado ha sido ya para aquel Partido de la Huasteca á tomar posesión de su cargo, y el Señor Ramírez, según se asegura, vendrá pronto á esta capital para hacer uso de su licencia.

D. Blas Escontría

"El Estado de Coahuila," trae los siguientes belagadores conceptos, para nuestro gobernanete:

"Francas, espontánea y grandiosa ha sido la manifestación que el pueblo potosino ha hecho al Sr. Ingeniero D. Blas Escontría, con motivo de haberse recibido del Gobierno del Estado de San Luis Potosí, el día 1.º del actual.

Francas y espontáneas, porque esa manifestación no la fraguó la adulación ó la conveniencia en las antecámaras de Palacio ó en las alcáldas de los pueblos, la prepararon los ciudadanos sin distinción de clases sociales, y por eso también tuvo la grandiosidad que imprime el pueblo á todos sus actos. Trataban no solamente de demostrar la adhesión al Gobernante, sino también la gratitud que tienen todos los potosinos, por los servicios que ha hecho al Estado, servicios que se traducen en Escuelas, cárceles, caminos carreteros, vías férreas, mejoras materiales de todas clases, hacienda bien arreglada, expedita justicia, seguridad completa, en suma, la implantación del progreso en esa entidad federativa que en mejoramiento marcha á la cabeza de las que forman la Federación mexicana.

Muy merecidos han sido los festejos hechos al Sr. Escontría por sus amigos y su pueblo, y al felicitarlo por las honrosas distinciones de que ha sido objeto, le deseamos el mismo tipo de la Administración pasada, para que, en la presente, San Luis Potosí prospere más y se engrandezca."

Club de Obreros Reservistas "BERNARDO REYES"

PROXIMA INSTALACION.

Ayer por la noche deben haberse reunido en el salón de la Escuela Normal para Profesores, los obreros reservistas de esta capital, ya agrupados en la corporación que lleva el nombre con que encabezamos este párrafo, con el objeto de acordar los preparativos de la solemnidad de su instalación que se llevará á efecto en la segunda quincena del presente mes, según los propósitos de los asociados.

Los asuntos á discusión eran la manera de celebrar la instalación, la fijación de cuotas y el monto aproximado de los gastos, las autoridades y cuerpos que han de ser invitados y datos principales para formar el programa de la solemnidad.

Concurrirá el Señor Gobernador del Estado, el Señor General Kerlegand, Jefe de la Zona, y otros jefes militares residentes entre nosotros.

San Luis, Centro de Trafico.

El Ferrocarril Nacional.

El apoderado de la Compañía del Ferrocarril Nacional acaba de dirigirse al Ayuntamiento de esta Capital solicitando la concesión transitoria de un terreno situado en la proximidad de sus oficinas de carga y descarga y el uso de varias calles situadas en la misma condición, entretanto queda terminada hasta México la vía ancha que acordó establecer en toda su línea, substituyendo á la antigua angosta.

Prende la Compañía del Nacional hacer de San Luis el centro de su tráfico de carga mientras se concluye la herradura de la vía, y es obvio calcular el beneficio que, aun que temporal, traerá á la ciudad esta determinación de la Empresa. El movimiento de las estaciones caracasas y el de los importantes puntos de la frontera se concentrará en nuestra capital, aumentado la vida del pequeño comercio y dando alimento á las industrias que requiere el servicio señalado. Aumentará necesariamente el número de operarios y empleados de la Compañía residente entre nosotros, y esto será un buen elemento para mejorar la situación general.

Esto decimos juzgando á ojo de buen cubero de la solicitud referida, pero pudiera suceder que examinada con detenimiento, entrara algunos inconvenientes que hicieran meditar su concesión. Por fortuna, el Ayuntamiento de la ciudad ha acreditado su mesura y debemos esperar que meditará el proyecto de la Empresa, resolviéndolo como lo aconsejen los intereses comunes.

Por nuestra parte deseáramos que el proyecto no presentara inconvenientes y que la concesión realizara para la ciudad las ventajas que hemos apuntado.

LAS ELECCIONES DE AYUNTAMIENTO.

El próximo domingo catorce del actual, es el día señalado para la instalación de las mesas de electores para los miembros del nuevo Ayuntamiento que fungirá en esta ciudad el año venidero de 1903.

Como se sabe, el siguiente domingo, veintuno del que cursa, se procederá á la elección definitiva de las personas que deben desempeñar el puesto de Regidores de la capital.

LAS BILLARISTAS.

Han llegado á esta ciudad varias señoras ó señoritas billaristas, y se disponen á entrar en campaña jugando partidas en que se cruzan apuestas, algunas veces de consideración.

Como para nosotros el juego organizado en empresa explotadora, es un delito y una amenaza constante de perturbación social, hemos de combatir el establecimiento de cualquiera de esas explotaciones de azar ó de cálculo en las que son víctimas los viciosos ó los cándidos. No somos los únicos que levantan la voz de alarma á la aproximación de las billaristas: igual cosa han hecho órganos caracterizados de la prensa de los Estados, y "El Bien Público" de Guadalajara, acaba de dedicar un severo artículo á estas señoras que se entregan á especulaciones de las que no pueden hacerse comentarios favorables.

El feminismo vicioso es para nosotros un espectáculo insoportable. Todo el entusiasmo que nos inspira la mujer noblemente luchadora, la que gana los puestos del comercio, la vigilancia de alguna industria, la que espolea en el profesorado, en las bellas artes, en la familia, ayudando al marido y educando á los hijos, entusiasmo que tiene á dignificar gloriosamente á la compañera del hombre, desaparece por dar cábida al sentimiento contrario cuando juzgamos la obra repugnante de la mujer del garito que por fortuna, no entra todavía en nuestras costumbres y que si alguna vez la aceptamos, no será para tributarle las consideraciones que á las mujeres meritísimas por las virtudes que muestran en la lucha honrada y fecunda en beneficios para la vida social.

Fuera de estas reflexiones dependientes del criterio personal, hay una que deriva del criterio colectivo, de la ley y que hará difícil el éxito de la empresa entre nosotros. La ley prohíbe el juego y los que tienen el deber de aplicarla no han de dejarse engañar por el barniz que pretenden dar á su ejercicio las billaristas, haciendo aparecer el espectáculo como un torneo de habilidad. En todo el país, no han hecho las billaristas más que ganar á jugadores y desde la prensa seria hasta la caricatura las ha exhibido en términos nada ventajosos. La Administración del Señor Escontría se ha distinguido por su combate encarnizado á todo lo inmoral y en esta ocasión creemos que la Jefatura Política negará la licencia que necesitan las billaristas para la explotación que se ha de hacer, ya que el negarla, no hará de más que aplicar la ley que es la declarativa de la moralidad de las acciones humanas en la vida social. Y repetimos que la ley prohíbe el juego.

Nos hemos aventurado á estas consideraciones por creerlas útiles para alejar á los cándidos del espectáculo que se les ofrece con el atractivo de las falsas, y para indicar á la autoridad la ilegal explotación que pretende sentar sus reales entre nosotros.

La Asociación Americana de Salubridad Nuestros Representantes.

Para tomar parte en las sesiones que se esperan interesantes, de la Asociación Americana de Salubridad Pública que se reúne en estos momentos en Nueva Orleans, han sido designados por el Ejecutivo de la Federación, los médicos cuyos nombres damos en seguida, y como era debido, los agraciados son los profesores reputados higienistas entre nosotros.

Los doctores nombrados son: los Sres. Eduardo Licéaga, Jesús Chino, Fernando López, José Ramírez, Francisco Hurtado, Francisco Sánchez Muñoz, Agustín Chacón, Jesús E. Monjarás, Manuel S. Iglesias, Luis E. Ruiz, José P. Gayón, Ramón N. Prado, Francisco de P. Hernández, Jesús González Urueta.

El Museo Anatómico.

Se ha instalado por el Sr. E. Winner en la segunda calle de Hidalgo, una exhibición de figuras de cera que representan los principales órganos del cuerpo humano, primeramente en su estado normal, y después en los estados patológicos causados por el alcohol y la prostitución.

Entre lo notable del pequeño museo puede citarse el hígado sano y el llagado por el abuso alcohólico y el proceso, que aterroriza, de las enfermedades secretas. Hay también pulmones destruidos por la tuberculosis en sus períodos definidos y una curiosa colección lombrosiana de cabezas de hombres que se han distinguido en el crimen. Falsificadores, anarquistas, homicidas, ladrones que presentan en la cara y el cráneo signos bien marcados de la degeneración de la especie.

Las figuras no son de lo mejor, pero así y todo constituyen un libro de enseñanza popular. El destroz que los vicios causan en el organismo, se halla descrito allí con caracteres tan intensos que difícilmente se libra el espectador de la impresión temerosa de caer bajo el castigo que la misma naturaleza impone á los que se entregan al abuso torpe de los placeres.

El museo ha sido visitado por muchas personas de la clase media y acomodada; pero nosotros deseáramos que para la instrucción de los hombres de la clase pobre—pues no se admiten señoras—la empresa redujera los precios de entrada en estos últimos días hasta el sábado, que tendrá abierta su exhibición.

LOS PREMIOS DE LA ESCUELA de la Srita. Aztegui.

EXAMENES LUCIDOS

En los primeros cinco días del presente mes se verificaron en el Colegio particular de la señorita Profesora Soledad Aztegui, los exámenes de las niñas que á dicho plantel concurren, y á los cuales actos fuimos invitados.

Las niñas presentaron adelantos dignos de tenerse en cuenta, en escritura, aritmética, geometría, labores manuales é inglés. Ya es sabido que la señorita Aztegui trabaja concienzudamente, con satisfacción de los señores padres de familia.

Entre las niñas que vimos distinguirse, recordamos á Josefina Lavín, hija del señor Emeterio Lavín, y María Teresa Villaseñor, que hicieron verdaderos prodigios, especialmente en labores, lenguaje, geometría é inglés. Sentimos no recordar los nombres de otras muchas que se lucieron, coronando espléndidamente los esfuerzos de su profesora.

La señorita Aztegui lleva muchos años de trabajar en la escuela, y por lo que podemos observar, ha procurado introducir cada día, reformas en su enseñanza, con tal prudencia y tino, que le aseguran los felices resultados que presenta á la sociedad.

Felicitemos á la señorita Aztegui, á los señores padres de familia que en ella han depositado sus más caros intereses, á las niñas examinadas y especialmente, á Josefina y María Teresa, que ofrecen ricas esperanzas á sus familias.

Chole tuvo tacto hasta para la elección de sus jurados, pues replicaron en las materias de más importancia, la señorita profesora Susana Liñán y el señor Profesor D. Bartolo Guardiola.

El acto de la distribución de premios, verificado el día 7, coronó el éxito alcanzado por la señorita Aztegui.

La concurrencia fué numerosa, tanto que no pudo caber en el amplio salón del Tivoli, y entre ella se contaban las familias principales de la ciudad. La señora de Meade, señoritas Cruz y Salvide, señorita Elena Mejía, señorita Eva Rodríguez, señoritas Carmen y Concepción Villaseñor, señoritas Sánchez Barreraché;... la lista sería inabarcable, á seguir escribiendo los nombres de todas las concurrentes.

El programa, cuidadosamente formado, se cumplió, conquistándose los que en él tomaron parte, aplausos calorosos. La señora Trápaga cantó "Herodiada," pieza que tiene bien estudiada y en la que maneja su pequeña voz con enoñadora discreción, y en la segunda parte cantó Pensée d'Automne, habiéndose visto obligada, por la cariñosa ovación de la concurrencia, á cantar la Mignon de Guy d'Herdelot, que dijo con delicadeza exquisita. Fué también la heroína de la noche, la señora de Meade, por la irreprochable elegancia con se presenta y las muchas simpatías que tiene ganadas en nuestra sociedad.

Pero no fué la única; también la señorita María Wilson, que tocó muy bien "Inquietude," de Pfeiffer; Carmen Villaseñor, aventajada discípula del Sr. Eduardo Heins, que ejecutó con limpieza la "Berceuse," de su profesor; María Luisa Ramírez, que lució brillantes facultades en el Potpourri de "El Profeta," y la señorita María Rodríguez, que ejecutó el rondó de Weber con soltura y felicidad en la interpretación, provocando uno de los aplausos más ruidosos de la velada.

El señor Arturo E. Grave tuvo á su cargo la serenata de Beethoven, que ejecutó magistralmente.

El acto concluyó á la una de la mañana, retirándose la concurrencia complacidísima por todo extremo.